



知って得する、ちょっと差がつく トリビア・コーナー

トリビア研究家 末崎 孝幸

末崎 孝幸氏

1945 年生まれ。1968 年一橋大学商学部卒業、同年日興証券入社。調査部門、資産運用部門などを経て、日興アセットマネジメント執行役員(調査本部長)を務める。2004 年に退職。Facebook 上での氏のトリビア投稿は好評を博している。



SHIBUYA109(の由来)

SHIBUYA109(渋谷)は東急グループが昭和54年に道玄坂交差点に面した鋭角の角地にオープンした店舗であり、現在でも多くの売上を誇る東急グループの旗艦店となっている。開業当初から若い女性向けのテナントで占められており、その購買層からは「マルキュー」の略称で呼ばれている。

なお、「109」は「東急(とうきゅう)」の読みを数字の「10-9、いち・まる・きゅう」にあてた語呂合わせから考えられた。また、「営業時間が午前10時から午後9時まで」という意味も盛り込まれているという。

また、SHIBUYA109は大阪阿部野、鹿児島、香港にも店舗を有している。



野球はなぜ9回までなのか

野球は9回裏(または9回表)までが正式な決まりだが、1800年代半ばまでは回数制ではなく、先に21点を取ったチームが勝ちという得点制だった。



長期投資仲間通信「インベストライフ」

しかし、昔の野球は真剣勝負のスポーツではなく、上流階級の遊びのようなもので、午後のパーティーまでの間に行っていた。しかし、先に 21 点を取った方が勝ちというのでは、終了時間が予測できずコックたちの不満が高まり、現在の 9 回制に移行したのである。

なぜ 9 回制になったのかは、数字の 3 の倍数がきっかけである。野球のプレイヤーは 9 人であり、3 ストライクでアウト、3 アウトで攻守交代など、3 に関するものが多い。ここから野球は 9 回までとなった説が有力である。また、キリスト教には「三位一体」という教えがあり、3 はキリスト教にとって聖なる数字で、「3」を 3 回繰り返せばより理想的なものになるという考え方から 9 回で終了するルールになったとする見方もある。

オランダのブールタング要塞

星型要塞として有名なブールタング要塞は 80 年戦争中(1568～1648 年)にオランダとドイツとの国境近くに築城された。

日本での星型要塞は 1866 年に築城された函館の五稜郭が有名だが、この型の要塞はもともと火砲に対応するため、15 世紀半ば以降イタリアで発生した築城方式。しかし、戦車や航空機の実用化で無力化してしまい、現在では観光資源化している。

(追記)80 年戦争は、この戦争をきっかけとして後のオランダが誕生したので「オランダ独立戦争」と呼ばれることもある。



ホワイトチョコレートと普通のチョコとの違い

チョコレートの原料はカカオ豆だ。でも豆のままでは美味しくないなのでいくつかの加工を経て「カカオマス」になる。カカオマスは黒く、見た目にはチョコレートだが砂糖もミルク(乳成分)も加わっていないので「ビターチョコレート」と呼ばれている。このカカオマスを圧搾するとカカオバター(カカオ油脂)とココアになる。

ホワイトチョコレートはカカオマスを使わず、カカオバターをメインに砂糖とミルクを加えたもので、カカオマスが入らないため苦みや酸味がなく甘みが強くなる。苦みがないので、もはや甘いだけのチョコレートになる。

なお、ホワイトチョコレートにはカカオの抗酸化成分が除去されているため栄養的にはよいとはいえない。



長期投資仲間通信「インベストラ이프」

イージス（艦）

軍艦には駆逐艦、巡洋艦といった艦種があるが、イージス艦とは、軍艦の種類をいうのではなく、イージスシステムを搭載した艦艇のことをいう。また、イージスシステムとは、遠方にある敵機を察知する索敵能力、状況を素早く判断・対応できる情報処理能力、一度に多くの目標と交戦できる対空射撃能力を備えた装置をいう。このため、イージス艦は、同時に多くの空中目標を補足して、これらと交戦できる優秀な「防空艦」ともいえる。

なお、イージス（Aegis）とは、ギリシャ神話の中の主神ゼウスが娘の女神アテーナーに与えた、すべての邪悪を打ち払う『盾』アイギス（Aigis）の英語読みである。

世界を変えた3つのりんご

アダムとイブ、ニュートン、そしてスティーブ・ジョブス

